

PRÉFÈTE DE LA LOZERE

Allocution de Madame Christine WILS-MOREL, préfète de la Lozère

Samedi 20 janvier 2018

(seul le prononcé fait foi)

Monsieur le Député,

Monsieur le Maire de Mende,

Madame la présidente du conseil départemental,

Monsieur le président du conseil d'administration du SDIS/Francis COURTES,

Colonel BROUSSOU directeur du service départemental d'incendie et de secours

Colonel TURC, directeur adjoint du service départemental d'incendie et de secours,

Messieurs les représentants des forces de sécurité (colonel commandant le groupement de gendarmerie, commissaire divisionnaire, directeur départemental de la sécurité publique, M le délégué militaire départemental)

M le directeur ou représentant du SAMU?

Messieurs les chefs de centre.

Mesdames et Messieurs les officiers, sous-officiers et sapeurs-pompiers,

Mesdames et Messieurs les élus,

Mesdames, Messieurs,

En ce jour de célébration de la Sainte-Barbe départementale, je suis heureuse de m'associer à vous pour célébrer la grande famille des sapeurs-pompiers et vous témoigner une nouvelle fois toute la reconnaissance de l'État et des habitants de ce département pour votre engagement.

C'est un moment de convivialité, qui nous rassemble autour des valeurs de solidarité et d'entraide.

C'est aussi un moment symbolique.

La Sainte-Barbe est en effet l'occasion d'exprimer la reconnaissance de la Nation aux sapeurs-pompiers qui sont décédés en service commandé, ainsi qu'aux sapeurs-pompiers blessés. Chaque année nous en déplorons le triste bilan.

Encore récemment, la famille de la sécurité civile a été une nouvelle fois endeuillée, par les décès en ce début d'année de quatre sapeurs pompiers en service commandé :

Et nous sommes toujours bouleversés quand un drame vient endeuiller le corps des sapeurspompiers.

(celui du caporal-chef Robert Sandraz du SDIS de la Savoie lors d'un sauvetage périlleux et les décès au feu au cours de la nuit du samedi 6 au dimanche 7 janvier — du caporal Jonathan Cottrez et du 1ère classe Arnaud Dauchy du SDSI du Pas-de-Calais et cette semaine encore, nous avons appris le décès du sergent Jonathan Lassus-David mort au feu après avoir été blessé lors de l'incendie du parking de Choisy -Le-Roi, le 10 janvier

dernier.)

Toutes mes pensées, comme les vôtres, vont vers ceux qui ont payé ce lourd tribut, vers leurs familles, leurs proches et à leurs collègues qui continuent leurs missions sans eux.

La grande famille des sapeurs pompiers, comme il est de coutume de dire, est une expression qui est pleine de sens.

C'est une communauté de valeurs

Votre engagement dans tous les types de secours et de sauvetage, est reconnu, et chacun mesure aussi les risques que vous encourez pour porter secours.

C'est aussi une communauté de soutien et de solidarité à l'égard des vôtres, lorsqu'ils peuvent être en difficultés, communauté dont je sais à quel point l'œuvre est importante et nécessaire. Et combien vous y êtes impliqués. Je pense bien sur à l'œuvre des pupilles.

Vous risquez vos vies à chaque intervention. Et cet engagement nous oblige.

Il nous oblige d'abord à vous protéger, et des engagements sont pris en ce sens :

- -Pour prendre en compte vos préoccupations sur la nécessité de repenser notre modèle d'assistance aux personnes, une mission qui occupe aujourd'hui 80% de votre temps.
- Par l'attention portée aux jeunes sapeurs pompiers
- -Pour préparer l'avenir de notre modèle de sécurité civile, en prenant le virage du numérique, avec un système d'information commun, avec des plateformes d'appel partagées et un numéro unique.
- il faut poursuivre l'effort de formation de la population aux gestes qui sauvent, pour que les citoyens soient davantage acteurs de leur propre sécurité, et il y encore beaucoup à faire . Je sais que certaines des formations que vous avez proposé n ont pas recueilli de candidatures. A nous donc d'en tirer les enseignements et de porter plus haut le message.

Je vous rappelle l'ambition pour le volontariat, portée par le gouvernement qui a lancé une mission nationale de réflexion sur l'avenir du volontariat de sapeur-pompier Il s'agit de renforcer la « force sapeur-pompier » et, dans tous les territoires, d'assurer une réponse de proximité à l'augmentation continue de la demande de secours d'urgence . Les conclusions devraient être rendues au printemps.

C'est encore plus vrai ici en Lozère où tous les centres de secours sont composés exclusivement de volontaires.

Je veux aussi vous dire ici la détermination des pouvoirs publics à poursuivre et à punir les auteurs d'agressions dont les pompiers sont victimes. Même si vous êtes en Lozère moins exposés que dans des centres plus urbains aux incivilités et aux agressions inacceptables. Nous savons tous qu'il n'y pas d'interventions anodines et sans risques et que tout peut arriver, ici aussi.

D'ailleurs, la fédération nationale des sapeurs-pompiers de France a lancé une campagne « Touche pas à mon pompier »

Votre rôle est essentiel.

Vous répondez avec efficacité et altruisme, tout au long de l'année, sept jours sur sept et vingt-quatre heures sur vingt-quatre à la demande de nos concitoyens, partout sur le département où votre présence est nécessaire.

Vos interventions restent nombreuses et en particulier celles de secours à la personne.

Je voudrais à ce titre rappeler quelques chiffres marquants de l'année 2017 qui fut encore dense pour le SDIS de la Lozère et en augmentation par rapport à 2016:

- Secours à la personne : 4771 soit 495 interventions supplémentaires,
- Feux de broussailles et d'espace naturel : 501, soit 104 interventions supplémentaires,
- Opérations diverses (transport d'eau + reconnaissances) 439, soit 63 interventions supplémentaires, Parmi ces interventions diverses je mettrai l'accent sur le portage d'eau dans les communes, les hameaux touchés par la pénurie en raison de la sécheresse toujours réalisé dans un souci de rendre le meilleur service, parfois dans l'urgence. Évidement les collectivités, les élus doivent bien être conscients que c'est une chance qu'ils ont de pouvoir s'appuyer sur le SDIS pour les aider à remplir la mission d'alimentation en eau qui leur incombe.
- Et puis, il y a des interventions hautement qualifiée comme l'intervention spéléo secours dans la grotte de la Clujade en décembre dernier dans la commune de Sainte-Eminie

Cette année encore, nombreux d'entre vous ont été présents pour aider d'autres départements, à lutter contre les feux de forêts ou pour d'autres types de renfort. En effet six renforts ont été effectués dans les départements de l'Aude, des Bouches du Rhône, du Var, du Vaucluse, de la Corse, de l'Hérault et du Gard. Chaque fois, les sapeurs pompiers de la Lozère ont, par leur comportement et leur efficacité en intervention, honoré et fait rayonner le corps départemental. Je suis persuadée que cela fait la fierté de leurs proches.

Merci pour votre action, merci pour votre engagement constant!

Nous sommes heureux et fiers quand nous partageons avec vous les moments où vos mérites sont reconnus.

Les médailles d'honneur des sapeurs-pompiers, les lettres de félicitations, les distinctions pour acte de courage et de dévouement, qui sont décernées chaque année, témoignent notre reconnaissance pour votre engagement constant dans l'exercice de vos fonctions en tant que sapeurs-pompiers, en Lozère ou dans des parties lointaines du territoire de la République.

J'ai eu l'honneur de remettre personnellement quelques-unes de ces distinctions à l'occasion de cette STE BARBE départementale, comme je l'avais aussi fait pour la cérémonie de la STE BARBE du centre de secours de Mende le 2 décembre .

Je souhaite souligner que ce sont près de 200 distinctions qui ont été décernées en 2017 aux sapeurs pompiers lozériens : médailles de la sécurité intérieure, médaille de sapeurs pompiers, acte de courage et de dévouement, lettre de félicitations...

C'est pour moi l'occasion d'adresser collectivement mes félicitations les plus chaleureuses à tous les récipiendaires qui ont pu être distingués lors des cérémonies organisées dans les centres de secours du département.

Je remercie aussi l'Etat major du SDIS et son directeur, qui sont pour moi, comme pour mes services, des interlocuteurs de qualité au quotidien, et des opérateurs de confiance en situation de crise. Je pense aux opérations de reconnaissance effectuée lors des crises

touchant aux évènements climatiques par exemple qui permettent de recueillir des informations au plus près du terrain.

Je citerai aussi lors du récent épisode neigeux, l'initiative que vous avez prise de mobiliser 3 véhicules 4*4 et des équipes prépositionnées au niveau de l'A75, auprès de la gendarmerie, pour pouvoir prendre en charge, de personnes qui seraient en détresse, puis pour faciliter l intervention des véhicules de déneigement.

Je salue la qualité des relations et l'excellente coopération de l'ensemble des acteurs du secours et de la sécurité, qui sont ici présents ou représentés, tant au plan opérationnel que dans les échanges institutionnels. Il est tout à fait capital de pouvoir s'appuyer en situation de crise sur les expertises de chacun des acteurs. C'est cela aussi qui fait la force de notre modèle de sécurité civile.

Je tiens aussi à féliciter tout particulièrement les nouvelles recrues qui intègrent cette année le SDIS de la Lozère.

Je me réjouis d'ailleurs de l'augmentation cette année du nombre de recrues. Vous êtes 40, soit deux de plus par rapport à l'année dernière (38). Voilà qui témoigne du fait que les valeurs de solidarité et d'engagement sont bien vivantes en Lozère.

Jeunes sapeurs pompiers lozériens, vous vous engagez, aux cotés de vos aînés, vous intégrez la famille de la sécurité civile qui sait se mobiliser aux cotés de tous les services de l'Etat, des professionnels de santé, des élus, des associations...

Aussi, je voudrais conclure en soulignant une nouvelle fois combien votre rôle est essentiel en Lozère.

Vous intervenez avec une profonde humanité, car vous êtes toujours présents aux cotés de vos concitoyens dans les moments où ils ont besoin de secours, vous les accompagnez à des moments cruciaux de leur vie, et parfois dans les moments les plus douloureux.

C'est donc en mon personnel, et au nom des pouvoirs publics que je représente ici que je vous remercie pour cet engagement sans faille et vous présente à chacune et à chacun de vous ainsi qu'à vos familles et à tous vos proches, mes vœux de santé, de bonheur et de réussite dans ce que vous entreprendrez à l'aube de cette nouvelle l'année.

Belle fête de la Sainte-Barbe à tous.

Je vous remercie.